

Messe du jeudi 3 août 2023

Jeudi de la 17ème Semaine du TO années impaires

→ Ce chapitre explique en quoi consistait la "demeure de Dieu" que les Hébreux gardaient toujours avec eux quand ils déplaçaient leur campement dans le désert.

Première Lecture (Ex 40, 16-21.34-38)

"La nuée couvrit la tente de la Rencontre, et la gloire du Seigneur remplit la Demeure"

→ La liturgie d'aujourd'hui nous donne à méditer les 5 derniers versets du dernier chapitre du Livre de l'Exode

→ Dieu donne Ses consignes (v1-15), puis Moïse les exécute (v16-33), à noter ce qui décrit le sacerdoce des prêtres (v12-15.30-33).

A ce moment- là,

→ Moïse vient d'exécuter toutes les consignes du Seigneur

³⁴ La nuée couvrit la tente de la Rencontre, et la gloire du Seigneur remplit la Demeure

→ La "nuée" témoigne de la Présence du Seigneur

³⁵ Moïse ne pouvait pas entrer dans la tente de la Rencontre, car la nuée y demeurait et la gloire du Seigneur remplissait la Demeure.

→ ...Une Présence qu'alors on n'ose pas approcher.

³⁶ À chaque étape,

lorsque la nuée s'élevait et quittait la Demeure, les fils d'Israël levaient le camp.

→ Tout le peuple pouvait savoir la volonté du Seigneur : lever le camp, ou rester encore en place

³⁷ Si la nuée ne s'élevait pas, ils campaient jusqu'au jour où elle s'élevait

³⁸ Dans la journée, la nuée du Seigneur reposait sur la Demeure, et la nuit, un feu brillait dans la nuée aux yeux de tout Israël. Et il en fut ainsi à toutes leurs étapes.

→ La "nuée" nous est donc présentée comme un halo (une brume concentrée, blanche le jour, lumineuse la nuit) qui à la fois témoigne de la présence du Seigneur et voile les détails de cette Présence...

– Parole du Seigneur.

→ ...le texte soulignant combien cette Présence était certaine pour tous ceux qui voyaient la nuée.

→ Ta → ...fais-moi ressentir Ta présence !

→ ...pour le lire en entier.

Présence agit sur lui, sur elle, sur eux...

Psaume Ps 83, 3, 4, 5-6, 11

→ La liturgie de ce jour nous donne à méditer 5 des 12 versets du Ps 83

R/ ²De quel amour sont aimées Tes demeures, Seigneur de l'univers !

→ [Entre crochets] les versets ajoutés

→ Je veux moi aussi "désirer Tes parvis" !

→ Ta demeure sera un peu ma maison !

→ Joie de Te chanter en Ta présence !

→ Tu es "source"...

→ ...je veux n'oublier jamais...

→ Ce v6 m'interroge : la force, tout don du Seigneur qu'elle soit, va-t-elle d'elle-même ouvrir en mon cœur des chemins tous venant de Lui?

→ ...au contraire, je crois que le surcroît de force qui m'est donné, fût-ce d'en Haut, me demande de redoubler d'attention sur la finalité de ce que je fais avec !

² De quel amour sont aimées Tes demeures, Seigneur, Dieu de l'univers !
³ Mon âme s'épuise à désirer les parvis du S ; mon cœur et ma chair sont un cri vers le D vivant !
⁴ L'oiseau lui-même s'est trouvé une maison, et l'hirondelle, un nid pour abriter sa couvée : Tes autels, Seigneur de l'univers, mon Roi et mon Dieu !

→ ...et sur moi Tu règneras !

⁵ Heureux les habitants de Ta maison : ils pourront Te chanter encore !
⁶ Heureux les hommes dont Tu es la force : des chemins s'ouvrent dans leur cœur !

⁷ Quand ils traversent la vallée de la soif, ils la changent en source ; de quelles bénédictions la revêtent les pluies de printemps !

⁸ Ils vont de hauteur en hauteur, ils se présentent devant Dieu à Sion.

→ ...aussi haut que Tu m'emmènes en Ta présence...

⁹ Seigneur, Dieu de l'univers, entends ma prière ; écoute, Dieu de Jacob.

¹⁰ Dieu, vois notre bouclier, regarde le visage de Ton messie.]
→ ...de Te supplier souvent et très humblement !
→ Ah, S, Ton visage que, transfiguré, les apôtres ne quittaient plus des yeux...
→ ...eh bien c'est notre "bouclier" !

¹¹ Oui, un jour dans tes parvis en vaut plus que mille. J'ai choisi de me tenir sur le seuil, dans la maison de mon Dieu, plutôt que d'habiter parmi les infidèles.
→ En Toi, S, je demeure ...
→ ...les "infidèles", je les côtoie fraternellement.

[¹² Le Seigneur Dieu est un soleil, Il est un bouclier ; le Seigneur donne la grâce, Il donne la gloire.]
→ ô "soleil" qui éclaires...
→ ...tout ce qui est ténèbres en moi et autour de moi,

Jamais Il ne refuse le bonheur à ceux qui vont sans reproche.
→ ...qui me protèges de tout ce qui me stresse ou m'agresse...

¹³ Seigneur, Dieu de l'univers, heureux qui espère en Toi !
→ ...j'espère en Toi et j'ai confiance en Toi car je suis sûr...

→ ...qu'à ceux qui T'écoutent et Te prient Tu donnes ici-bas grâce et bonheur, et là-Haut la "gloire" près de Toi !

Acclamation (cf. Ac 16, 14b)

Alléluia. Alléluia.

Seigneur, ouvre notre cœur

pour nous rendre attentifs aux paroles de Ton Fils.

Alléluia.

^{14b}Le Seigneur lui ouvrit l'esprit

Actes 16

pour la rendre attentive à ce que disait Paul

→ ...personnellement ou en assemblée !

→ ...et de tous les prophètes que Tu envoies vers nous...

→ Le chapitre 13 de l'évangile selon Saint Mathieu nous donne 7 paraboles sur le Royaume des Cieux, et la liturgie nous donne aujourd'hui la dernière, et Sa conclusion sur le Royaume des Cieux

Évangile (Mt 13, 47-53)

« On ramasse dans des paniers ce qui est bon, et on rejette ce qui ne vaut rien »

→ La fin du chapitre (v54-58) nous montre Jésus retourner à Nazareth... et ne pas faire "beaucoup de miracles à cet endroit à cause de leur manque de foi".

En ce temps-là, Jésus disait aux foules :

⁴⁷« Le royaume des Cieux est encore comparable à un filet que l'on jette dans la mer, et qui ramène toutes sortes de poissons.

→ Souvent dans la Bible la mer évoque les lieux où le mal se déploie sans retenue...

⁴⁸Quand il est plein, on le tire sur le rivage, on s'assied, on ramasse dans des paniers ce qui est bon, et on rejette ce qui ne vaut rien.

→ 3 étapes caractérisent le "filet"

1. On le jette "dans la mer"
2. Il ramène "toutes sortes de poissons"
3. Quand il est plein, "on le tire sur le rivage"

→ ...comme dans la parabole de l'ivraie dans le champ avant le verset 30 final.

⁴⁹Ainsi en sera-t-il à la fin du monde : les anges sortiront pour séparer les méchants du milieu des justes

→ Le temps de la "moisson" de ce champ...

→ c'est la fin du monde...

⁵⁰et les jetteront dans la fournaise : là, il y aura des pleurs et des grincements de dents. »

→ ...de même pour le temps où le filet est tiré sur le rivage !

⁵¹« Avez-vous compris tout cela ? »

→ ...de même, le disciple de Jésus...

Ils Lui répondent : « Oui ».

⁵²Jésus ajouta :

→ Pour expliquer la Parole, le scribe est d'abord un chercheur de Dieu

→ ...n'est-il pas d'abord un chercheur de Dieu ?

« C'est pourquoi tout scribe devenu disciple du royaume des Cieux est comparable à un maître de maison qui tire de son trésor du neuf et de l'ancien. »

→ Le disciple de Jésus...

→ ...ne doit-il pas gérer son cœur comme un "maître de maison" ?

⁵³Lorsque Jésus eut terminé ces paraboles, Il s'éloigna de là.

→ Cette fin de cet épisode ne souligne-t-elle pas la force de la conclusion que donne là Jésus ?

– Acclamons la Parole de D.

→ Pour que sa maison reste un trésor de "vivre ensemble" et d'hospitalité, ne doit-il pas sans cesse discerner avec Lui l'ancien à conserver ou à jeter, le neuf à acquérir ou à laisser ?



Méditation de La Croix

Une sœur apostolique de Saint Jean

Après la sortie d'Égypte (dont le récit est donné dans le livre de l'Exode, lu en ce moment en première lecture), la présence du Seigneur accompagne merveilleusement la route du peuple d'Israël à travers le désert vers la terre promise, se manifestant de jour par la nuée et de nuit par le feu. La nuée cache et le feu éclaire. De même, depuis la mort et la résurrection de Jésus, cette présence accompagne le pèlerinage de l'Église vers la Jérusalem céleste, tantôt en se voilant, tantôt en faisant briller sa lumière.

Cette présence est la mesure de toutes choses ; aucun discernement ne peut s'opérer en dehors d'elle. Redisons-le, elle peut se cacher sans pour autant disparaître. Gardons-nous donc de l'oublier lorsque nous ne la discernons plus. Sinon, notre manière humaine de penser nous conduira logiquement à assimiler le Royaume des cieux à ce qui nous semble bon une fois que nous avons rejeté ce qui ne vaut rien. Mais ce n'est pas cela que Jésus nous enseigne.

Le Royaume des cieux est comparable à un filet qui ramène toutes sortes de poissons. À la fin du monde, ce sont les anges qui font le tri entre les méchants et les justes. Et le risque est grand, avant cette fin du monde, de se mettre à la place de Dieu ou à celle des anges ! Or il s'agit de devenir disciple du Christ en son Royaume, c'est-à-dire de le laisser nous enseigner pour apprendre à être renouvelés par Dieu.

Homélie de la messe de 18h30 à Souvigny

(dite à l'intention des 30 ans de mariage d'un couple de paroissiens engagés)

Père Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire

Quand finalement on a trouvé quelqu'un à aimer, c'est un peu comme avec le Royaume de Dieu : il ne s'agit pas du tout de se dire "me voilà installé", je peux être tranquille et rassuré" ! Non : il en est du mariage comme du Royaume de Dieu : il ne nous est pas acquis sans un minimum d'efforts de notre part. Comment montrer à l'autre [ou à l'Autre !] que je l'aime : voilà je crois la bonne question à se poser chaque jour.

Nous devons être capables, comme nous le dit aujourd'hui le Seigneur, de "tirer son trésor du neuf et de l'ancien". Je dois "ramasser" dans mon "panier" [dans ma mémoire] ce qui est bon, et "rejeter" (et surtout pas ressasser jusqu'à le rendre "impardonnable" !) ce qui "ne vaut rien".

A nous de trouver chaque jour une nouvelle façon de dire "je t'aime" : voilà tout le programme du mariage ! Il y a énormément de beaux jours à vivre dans une vie de couple mais à condition de savoir dire souvent et sans jamais se lasser deux mots vraiment importants : "merci", et "pardon" (il est aussi beau de le demander que de le donner [quand c'est vraiment dit avec le cœur]). Avec le conjoint comme avec le Seigneur !

Merci à vous deux de nous associer à votre anniversaire de mariage [30 ans] ; ceci nous rappelle que dans nos engagements nous ne marchons jamais seul : toujours avec un autre, et aussi avec le "Tout Autre", Amen.

